

## Lettre de nouvelles du monde humanitaire

19 Janvier 2005 - n°13

ASAH - Association au Service de l'Action Humanitaire

- **Bénévolat / Emploi / Formation**
- **Actualité humanitaire et développement**
- **Agenda**
- **Financements**
- **Sur Internet**
- **Communiqués des associations**



## Raz de marée en Asie

Toutes nos excuses pour le retard de cette newsletter... Suite à cet événement sans précédent, le collectif ASAH, s'est mobilisé :

- au niveau du site internet **ASAH**, en réunissant dans un dossier d'information très complet (adresse : [www.collectif-asah.org/ressources.php?node=3253](http://www.collectif-asah.org/ressources.php?node=3253)) une grande quantité d'informations à la disposition des particuliers et des associations : coordonnées des associations présentes sur le terrain, communiqués de presse, cartographie, informations spécifiques pour les responsables d'ONG, comment s'impliquer, partir en mission,...

- par l'intermédiaire de ses associations membres présentes sur le terrain au lendemain de la catastrophe, pour répondre à l'immensité des besoins. Nous vous invitons à visiter notamment les sites Internet de Medair ([www.medair.org](http://www.medair.org)), et du SEL ([www.selfrance.org](http://www.selfrance.org)).

Cependant face à cette catastrophe, il ne faut pas oublier que lorsque cet événement aura disparu des feux des projecteurs, il restera encore des besoins durant de nombreuses années encore.

Plusieurs ONG nous ont transmis leurs communiqués de presse pour la newsletter. Ne pouvant tous les faire apparaître ici, nous avons fait le choix de les regrouper dans un (**FORUM**). Nous encourageons les services presse des ONG à mettre à jour leurs communiqués sur le portail.

## Bénévolat / Emploi / Formation

### Unités de formation au management associatif

L'ADÉMA, en partenariat avec l'École des Mines de Paris, propose depuis octobre 2004 des modules de formation au management associatif. L'expansion du secteur génère une exigence croissante de qualité et de performance, une nécessité affirmée de crédibilité et de transparence, une professionnalisation du niveau de celle du monde des entreprises. Les Unités de formation au management associatif (UMA) sont composées de 21 modules et couvrent 5 domaines essentiels : Stratégie et organisation - Management - Communication - Développement des ressources - Droit et finances. Le programme a été établi en coopération avec l'École des Mines de Paris. Il peut conduire à la délivrance d'un BADGE (Bilan d'Aptitude Délivré par les Grandes Écoles) en management associatif. L'enseignement est assuré par des intervenants qui sont à la fois des experts et des praticiens de la vie associative. L'approche pédagogique repose sur trois principes : apport d'outils et de

connaissances, transfert d'expériences et études de cas, échange de pratiques entre les participants. Les UMA s'adressent aux dirigeants bénévoles et salariés du secteur non lucratif désireux de renforcer leurs compétences, aux étudiants voulant compléter leur formation généraliste et aux cadres d'entreprise souhaitant poursuivre leur activité professionnelle dans une association. Le droit d'inscription par module varie de 100 EUR à 400 EUR hors taxe selon le statut du stagiaire. L'indice de satisfaction des participants aux quinze premiers modules déjà proposés est très élevé, tant pour l'approche pédagogique et le contenu des cours que pour l'interactivité entre intervenants et participants. Des informations détaillées sont disponibles sur [www.uma-formation.org](http://www.uma-formation.org)

ADEMA - Ingrid-Hélène 112-114 rue Olivier de serres 75015 Paris tel: 0145338212 / fax : 0156082820  
info@uma-formation.org

## Actualité humanitaire et développement

### 90 000 enfants privés de nourriture suite au départ forcé de Medair du Zimbabwe

C'est avec grand regret qu'après 2 années de travail, Medair a dû se résoudre à quitter le Zimbabwe à la fin du mois de novembre. La raison qui a forcé ce départ a été le refus par le gouvernement zimbabwéen d'octroyer des permis de travail à nos 2 derniers équipiers expatriés sur place.

Au cours des derniers mois et en dépit de tous nos efforts, l'autorisation de poursuivre notre programme de distribution de nourriture dans 150 écoles des provinces de Gokwe et Mudzi est arrivée à son terme et tout le personnel restant s'est vu refuser les permis de travail. Ainsi, dans l'incapacité de travailler et, par conséquence, de justifier notre présence continue, nous n'avons pas eu d'autre choix que celui de nous retirer du pays.

Cette décision a des conséquences d'autant plus significatives que la situation économique et humanitaire s'est détériorée dans le pays. Le 15 novembre, la cellule d'observation de l'évolution de la famine au Zimbabwe a réaffirmé sa prédiction que 2,2 millions de familles auraient besoin d'aide alimentaire avant la fin de l'année. En effet, quelques mois auparavant, le PAM a observé un absentéisme accru dans les écoles du district de Mudzi, les parents envoyant leurs enfants travailler aux champs ou chercher la nourriture plutôt que de suivre les cours. Cette situation résulte directement de l'interruption du programme de Medair de distribution de nourriture dans les écoles. "En partenariat avec le PAM, Medair distribuait chaque semaine un repas par jour à 90 000 enfants dans les écoles primaires, ce qui bien souvent était la seule nourriture qu'ils recevaient", explique Mark Screeton, chargé du programme de Medair au Zimbabwe. « Nous aurions tellement souhaité poursuivre les distributions, mais nous en avons été empêchés et la nourriture pourrissait dans les dépôts depuis le mois d'août. Ne pas pouvoir travailler librement a été terriblement frustrant. Nous quittons le pays conscients du manque croissant de nourriture auquel doivent faire face ces enfants que leurs familles. »

A un moment où les besoins sont immenses, nos pensées vont vers la population du Zimbabwe à qui nous avons apporté notre aide au cours des deux dernières années, ainsi que vers nos 40 employés locaux qui ont travaillé sans relâche et qui se trouvent actuellement au chômage en période de crise économique nationale.

MEDAIR - BALOCCO Gino [www.medair.org](http://www.medair.org) Tour Europe 1 rue Georges Bizet 26000 VALENCE FRANCE tel: 04.75.59.88.28 / fax : 04.75.59.88.28 email : france@medair.org

### Première édition annuelle du magazine Reporters d'Espoirs

Cette première édition annuelle du magazine Reporters d'Espoirs reprend les meilleurs articles parus dans la presse française apportant des solutions positives aux enjeux économiques, scientifiques, humanitaires, ... du 21ème siècle. Le Prix Reporters d'Espoirs avec la Fondation de France a été créé pour distinguer les journalistes

qui ont su à travers leurs articles et leurs reportages mettre en valeur des initiatives concrètes en réponse aux grands enjeux actuels. Après la sélection et la récompense des meilleurs articles, ceux-ci sont aujourd'hui publiés dans le Magazine Reporters d'Espoirs.

Pour acheter le magazine : - Dans les kiosques: du 17 novembre 2004 au 11 janvier 2005 - Dans les Fnac (à partir de décembre 04) - Par téléphone au 0826 306 414 (0,15EUR/min) ou, depuis l'étranger au 0033 561 727 054. - sur le site internet [www.reportersdespoir.org](http://www.reportersdespoir.org)

ASAH - Jean-Marc Sémoulin

## Internet

### L'Amazonie est-elle un patrimoine libre ou propriétaire ?

Au cours d'un débat dans une université américaine en mai 2000, le futur-ex-ministre brésilien de l'Éducation, Cristóvão Buarque (nommé en janvier 2003, et remplacé un an plus tard à ce poste par Tarso Genro, ancien maire de Porto Alegre) fut interrogé à propos de l'idée d'internationalisation de l'Amazonie. Publiée par O Globo le 23 octobre 2000, sa réponse a été reprise par de nombreux journaux brésiliens et étrangers. Et depuis il fait le tour du Web, tels ces petits textes que l'on souhaite faire lire à un ami, qui à son tour... et ainsi de suite. Plus de quatre ans plus tard, ce texte nous est parvenu. Malgré son âge, en partager un extrait nous a semblé intéressant. Vous pouvez retrouver le texte dans son intégralité à l'adresse [www.framasoft.net/article3475.html](http://www.framasoft.net/article3475.html) "...Au cours de leurs débats, les actuels candidats à la présidence des États-unis ont soutenu l'idée d'une internationalisation des réserves florestales du monde en échange d'un effacement de la dette. Commençons donc par utiliser cette dette pour s'assurer que tous les enfants du monde aient la possibilité de manger et d'aller à l'école. Internationalisons les enfants, en les traitant, où qu'ils naissent, comme un patrimoine qui mérite l'attention du monde entier. Davantage encore que l'Amazonie. Quand les dirigeants du monde traiteront les enfants pauvres du monde comme un patrimoine de l'humanité, ils ne laisseront pas travailler alors qu'ils devraient aller à l'école ; ils ne laisseront pas mourir alors qu'ils devraient vivre ..."

## Financements

## Agenda

### L'Année Internationale du Microcrédit 2005

"L'Année Internationale du Microcrédit 2005 souligne l'importance de la microfinance comme partie intégrante de notre effort collectif visant à atteindre les Objectifs de Développement du Millénaire. L'accès durable au microfinancement contribue à atténuer la pauvreté en générant des revenus, en créant des emplois, en donnant la possibilité aux enfants d'aller à l'école, en permettant aux familles d'obtenir des soins médicaux et en donnant les moyens aux populations de faire les choix qui répondent le mieux à leurs besoins. Le grand défi qui se dresse devant nous est d'aborder les contraintes qui font obstacle à la pleine participation des populations au secteur financier. Ensemble, nous pouvons et devons construire des secteurs financiers intégrants qui aident les populations à améliorer leurs conditions d'existence".

-- Secrétaire Général de l'ONU Kofi Annan Lien : [www.yearofmicrocredit.org](http://www.yearofmicrocredit.org)

## Entrée gratuite au salon de l'humanitaire

Nouveauté sur le site du salon humanitaire : Possibilité de télécharger une entrée gratuite nominative à l'adresse [www.salonhumanitaire.org](http://www.salonhumanitaire.org).

Le comité de parrainage de l'évènement (composé de pouvoirs publics / institutions / ONG / collectifs d'ONG / personnalités / journalistes) est en cours de finalisation, sa composition exacte sera communiquée après la première réunion en janvier au Ministère des Affaires Etrangères.

L'équipe du Salon de l'Humanitaire

## Communiqués des associations

### DESTINATION MALI POUR UN NOUVEAU DEPART

L'association Action Prévention Sport (APS), affiliée à la Fédération Française EPMM Sports pour Tous, reconduit pour la deuxième année consécutive son projet humanitaire et sportif avec l'Afrique. Du 14 décembre 2004 au 5 janvier 2005, une nouvelle équipe de jeunes de 16 à 20 ans inscrits dans un parcours d'insertion sociale et professionnelle s'en va donc poursuivre les actions engagées l'an dernier au Mali, dans le village de Kodié. Menée en partenariat avec le Centre d'Action Educatif et d'Insertion de Créteil (Protection Judiciaire de la Jeunesse du Val de Marne) et l'Association des Jeunes de Kodié en France, cette opération a reçu le soutien financier de la Fondation des Aéroports de Paris, du Conseil Général du Val de Marne, du Fond Départemental d'Aide aux Jeunes ainsi que du Ministère des Affaires Etrangères dans le cadre du programme Ville Vie Vacances Solidarité Internationale.

**UNE CONTRIBUTION DANS LE DEVELOPPEMENT DU SPORT A KODIE** Le 14 décembre 2004, 10 jeunes en formation à APS sont partis en mission humanitaire à Kodié, un petit village situé dans la région de Kayes au sud ouest du Mali. Ils y séjourneront durant près de vingt jours afin d'achever la construction d'un mur et d'installer une aire de jeu de Basket-ball en complément du terrain de football construit l'an dernier. Et pour optimiser l'utilisation de ces nouveaux aménagements, une formation à l'animation sportive sera dispensée auprès des villageois de Kodié.

**UN TREMPLIN POUR L'INSERTION DES JEUNES EN DIFFICULTE** L'association Action Prévention Sport intervient depuis 1992 dans le domaine de l'insertion en utilisant les activités physiques et sportives comme support privilégié. Chaque année, l'espace dynamique insertion du centre propose des projets collectifs qui visent à favoriser la formation et l'insertion des jeunes en formation professionnelle. C'est le cas de cet ambitieux projet avec le Mali qui représente une expérience unique de solidarité internationale. L'implication des participants dans l'organisation de ce projet est très forte. Les jeunes qui s'engagent dans cette aventure effectuent un long travail en aval comme en amont. A leur retour, une période de 3 mois sera consacrée au bilan et à la restitution, une étape essentielle pour permettre aux jeunes d'entrer dans la phase de réalisation de leur projet professionnel et de prendre un nouveau départ...

Association française EPMM Sports pour Tous [www.sportspourtous.org](http://www.sportspourtous.org) Julia 153, rue Saint-Martin 75003 Paris France tel: 0142728786 email : [julia.longavesne@sportspourtous.org](mailto:julia.longavesne@sportspourtous.org)

Newsletter du monde humanitaire - cette lettre a été envoyée à 3306 abonnés.  
Vous pouvez proposer vos communiqués gratuitement en vous rendant sur la page [Newsletter](#) du site ASAH.  
Pour vous désinscrire : <http://www.collectif-asah.org/accueil/newsletter/abonnement.php>